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王中轩
北京城建园林花木公司品种资源所所长

□本报记者 余翠平

“精精益求精，我就是这样的‘工作人’”

“亲手培育的花卉能够扮靓天安门广场，很自豪”

张超
北京城建园林花木公司花卉工程项目负责人

今年国庆天安门广场及长安街沿
线花坛整体应用200余个植物品种，其
中具有自主知识产权品种16个，乡土植
物12种。北京市花木有限公司自主选育
的花园小菊10个品种，2个彩叶草，2个
芙蓉葵自育新品种将集中亮相。

“花园小菊是我们自主选育的品
种， 2004年就开始进行资源的收集与
评价， 一直到2011年开始进行花园小
菊的杂交育种， 目前花园小菊已经从
最初的 ‘十一 ’ 前后自然花期品种 ，
发展到自9月初到10月下旬多系列花期
品种， 而品种的花型、 花色、 株型也
变得更加丰富。” 北京城建园林花木公
司品种资源所所长王中轩自豪地说。

王中轩大学学的观赏园艺专业 ，
从北京林业大学硕士毕业后来到了北
京城建园林花木公司品种资源所 ，
“我对花卉， 有一种很深的爱， 正是这
种热爱， 让我一直坚持了下来。”

“培育花卉新品种是一个很辛苦
的事情， 要根据花卉的生长情况， 经
常在田间观察、 记录， 夏天高温天气，
在田间一待就是四五个小时， 汗水顺
着脸颊往下流。 还有蚊虫叮咬， 那种
滋味很不好受。 而且花卉的生长发育
有一定的周期， 不同生长时期的情况
都要记录。 当然， 开花的时节， 这种

观察和记录就会更频繁 。 没有耐心 ，
没有对花卉的热爱， 不能忍受枯燥乏
味， 吃不了苦的人， 是很难坚持下来
的。” 王中轩告诉记者。

王中轩说， 培育花卉新品种是一
个非常漫长的过程， 春天他们将花园
小菊的杂交种子播下四五万株， 等秋
天自然花期到来， 从中选出观赏性佳，
抗性强的四五百个优株， 第二年每个
单株再扩繁10-20株进行复选观察。

每年的8月起， 就要连续记录菊花
的生长情况， 而这正是最热的时候，夏
天在田间地头观察花卉的长势，哪怕尽
量做好防护，但是40多度的高温，还是
经常会中暑，出现头晕、头疼、恶心等，
所以夏天去地头，王中轩一定会备上藿
香正气水、风油精和充足的水。连续几
个小时，王中轩和其他同事们待在田间
地头，观察、记录、拍照，经常衣服被湿

透了都浑然不觉，“菊花开花是我们最
忙，也是最开心的时候，因为随时可能
出现新的颜色，新的株型，那种惊喜，真
是难以用语言描述。”王中轩笑着说。

自2011年开始育种， 经过3年的观
察、 记录， 在2014年首次培育出了4个
“花园小菊” 新品种， 并于当年国庆首
次出现在天安门广场上 ， 到2016年 ，
自主选育的花园小菊新品种已完全取
代国外品种， 大量应用在国庆花坛中。
“看着漂亮的花园小菊新品种的应用，
真的感觉几年的辛苦都是值得的。”

王中轩和同事们就像勤恳的花农，
每年细心呵护着 “花园小菊”， 不管刮
风还是下雨， 不管高温还是暴晒， 日
日坚守在田间地头。 他们的功夫没有
白费， 每年 “花园小菊” 都会有新的
颜色、 新的株型、 新的花期品种出现，
这让王中轩和其他同事感觉非常自豪。

今年国庆， 天安门广场及长安街
还将出现彩叶草、 观叶番薯、 观叶秋
海棠等植物， 而这都是王中轩和其他
同事们耗费数年的时光培育出来的 。
在育种、 扩繁筛选的过程中，王中轩和
同事们要进行很多次的观察、 拍照、记
录，比如一些植物、花卉在室内是什么
情况，在阳光下是什么情况，叶子颜色
是否稳定，花卉是否抗病抗虫，花卉的
株型是否漂亮，颜色是否漂亮，性状是
否稳定……经过无数次的观察、 记录，
才能从中选出综合性状最好的株系。

“我们培育的新品种能够扮靓天
安门广场， 在国庆的时候以最美的姿
态呈现， 我们发自内心的高兴。 以这
种形式， 为祖国祝寿， 我们觉得很自
豪， 很有成就感， 跟这种成就感比起
来， 多年的辛苦也就不值得一提了。”
王中轩说。

“在双胞胎儿子的眼里， 我就是
一个 ‘工作人’， 永远处在工作状态。”
北京城建园林花木公司花卉工程负责
人张超自嘲地说。

9月19日， 北京持续下雨， 张超正
忙碌着今年国庆的花卉布置施工工作，
利用晚上回家送换洗衣服的间歇， 他
接受了本报记者的专访。

张超今年35岁， 2008年毕业后进
入公司， 在花卉研发部门工作， 参加
了花卉试种工作。 2013年， 张超调任
花卉工程部门， 任技术员负责现场施
工工作。 “公司一直承担天安门及长
安街沿线花卉布置工作， 我也有幸参
与了2008年北京奥运会、 2014年APEC
环境布置、 2015年大阅兵、 一带一路、
中非论坛、 国庆70周年、 建党百年等
重大国事花卉环境布置工作 。” 张超
说。 2017年， 张超任花卉工程项目生
产经理。 后来又任项目经理， 肩上的
担子更重了。

回忆他参加的历年花卉环境的布
置施工， 张超说： “长安街和天安门
是世界瞩目的地方， 我们工作不允许
有任何差错。 我们做的园艺工作， 代
表着国家形象 ， 世界人们都能看到 。
每次花卉布置都有压力， 施工周期比
较短。 我们工作的要求是精精益求益，
万万无一失。”

今年是建党百年， 张超负责天安

门和长安街沿线部分花卉环境布置的
施工工作。 “施工时间是从准备开始
计算， 现场施工约1周时间。 不仅要把
花摆好 ， 还要有其他工作交叉进行 。
建党100周年庆祝活动的花卉布置过程
中， 一直是下雨天气， 给施工带来了
很大困扰， 工作效率降低， 这会让我
们投入更多的人力。 因为常下雨， 很
多人身上是湿的， 鞋子里都是水。 但
大家还是义无反顾地坚持工作。” 让张
超难忘的是， 最忙碌那一段时间， 他
连续4天每天只睡两个小时。

为了烘托建党100周年大会氛围，
海浪纹是这次天安门广场花坛的主打
图案。 怎么施工才能实现呢？ 张超告
诉记者， 施工要求海浪的轮廓线线条
顺畅、 流畅， 弧度舒适。 当时要定点
放线， 张超和同事们事先确定摆放位
置时用导航定位系统和测量仪器测量
好每一个点 ， 施工过程中继续定点 ，
最后还要复测这个点。 “我们的工作

要求是 ， 不能有应该 、 可能 、 也许 、
大概、差不多之类的词语，要就是这样
的，肯定是这样的， 它就在这里， 精确
到厘米，间距是固定的， 多一厘米、 少
一厘米都不成， 必须到控制的点、 线
上。 考虑到花卉是鲜活的， 会生长，我
们控制的精度就是厘米级。” 张超说。

“这次海浪图案的施工， 比以往
的祥云和如意图形要难， 因为海浪是
不规则的， 还要考虑观众席座椅布置
等。 因此这次定点放线施工， 一般要
三四次， 甚至五六次才能定位。 我们
做了一个放线的框架， 1比1在地上铺
开， 确保操作无误， 也让线条准确度
变高了。” 张超说。

张超负责施工的花卉摆放面积区
域有约1万平方米。 “我们很多同事，为
做好工作，都是顾不上家庭的。”张超告
诉记者，在施工过程中，同事们很让他
感动。 下雨了，有同事送上热汤、热餐，
让大家工作没有后顾之忧。有的新手妈

妈，把孩子放家里。有的新婚同事，几天
几夜也不回家。 还有一个女同事，特别
想孩子，和孩子视频时哭了，但她还是
坚强地把家事放在旁边，坚持工作。

当然， 张超也是为了工作顾不上
家庭。 张超有一对3岁的双胞胎儿子，
最忙碌施工的那一段时间， 张超有一
个月没有见到他们。 有一次张超回家
拿换洗衣服， 孩子们看见张超后特别
开心。 可是一会儿张超就要走， 孩子
们就问“你去干什么？ ”张超回答说“我
去工作 ”。 孩子们又追问 “什么是工
作？” 张超没有回答， 毕竟孩子还小。
后来花坛完成后， 张超带着双胞胎儿
子去参观。 孩子们才恍然大悟， 原来
“爸爸是工作人”， 永远都在工作呢。

忙完了建党百年花卉的布置施工，
张超又开始忙碌今年国庆花卉的布置。
“家人比较支持我， 今年两个儿子上幼
儿园， 全是家人去报名跑手续， 我一
点都顾不上。” 张超说。

□本报记者 马超


